

Les vieux os de baleines révèlent le mode de vie des peuples anciens

Entre les mains d'artistes Inuit, les vieux os de baleines deviennent des sculptures de prix exprimant les contes des soirées d'hiver et des mythes anciens. Entre les mains des archéologues, les vieux os de baleines révèlent le mode de vie des peuples anciens, leur façon de chasser et de survivre.

L'art esquimau canadien jouit d'une excellente réputation internationale. La demande des acheteurs fait appel à une plus grande production d'os de baleines sculptés. Les Inuit de nos jours trouvent des piles d'os de baleines aux endroits où, dans de petits villages, leurs ancêtres culturels Thulé construisaient des maisons pour l'hiver avec les os des machoires, des côtes et des vertèbres de grandes baleines boréales et peut-être aussi d'autres sortes de baleines. En prenant les os de ces maisons d'hiver, les Inuit modernes détruisent les traces archéologiques de leurs ancêtres. Les archéologues peuvent découvrir comment les maisons étaient construites si les piles d'os ne sont pas dérangées. Des os de baleines sur le terrain environnant ces maisons peuvent révéler des données sur les sortes et les âges des baleines chassées dans le passé. Les archéologues aimeraient avoir plus de renseignements sur les changements climatiques qui aideraient à expliquer les adaptations culturelles changeantes des Inuit canadiens de la préhistoire. Les Inuit sont conscients de l'importance de la préservation des vestiges de leur passé.

Conjointement, la Commission archéologique du Canada (Musée national de l'Homme) et le ministère des Affaires indiennes et du Nord parrainent le Projet de conservation archéologique Thulé. Le projet est conçu dans le but

Hebdo Canada est publié par la Direction de l'information, ministère des Affaires extérieures, Ottawa, K1A 0G2.

Il est permis de reproduire les articles de cette publication, de préférence avec indication de source. La provenance des photos, si elle n'est pas précisée, vous sera communiquée en vous adressant à Mlle Y. DuSault, éditeur.

This publication is also available in English under the title Canada Weekly. Algunos números de esta publicación aparecen también en español bajo el título Noticiario de Canadá.

Ähnliche Ausgaben dieses Informationsblatts erscheinen auch in deutscher Sprache unter dem Titel Profil Kanada.



Le directeur du programme de conservation archéologique Thulé, M. Allen McCartney, examine les ruines des maisons d'hiver construites autrefois d'os de baleines à Resolute Bay. (Photo: Musées Nationaux du Canada.)

de réduire l'impact des visites des Inuit modernes aux sites des anciens (culture Thulé) villages esquimau. Le projet effectuera un recensement des sites, spécialement ceux rapprochés des villages modernes où la sculpture d'os de baleines se pratique maintenant, afin de déterminer les dommages causés à ces sites, d'excaver les os des sites qui sont en danger, de collectionner, d'analyser et d'écrire des rapports sur l'information anthropologique et zoologique et de fournir des os de baleines aux sculpteurs des communautés environnantes.

Ce projet fonctionnera de 1975 à 1979 sous la direction de M. Allen P. McCartney, de la Commission archéologique du Canada. Des rapports seront publiés dans les langues inuit et le matériel excavé sera exhibé dans les communautés inuit. La participation active des Inuit est souhaitée. "Ce projet représente deux agences fédérales qui, toutes deux, ont une longue histoire de travail dans le Grand Nord et veulent essayer de résoudre un problème actuel de l'Arctique, quoique sa solution dépende énormément de l'aide et de la coopération des Inuit," déclare M. W.E. Taylor, fils, directeur du Musée national de l'Homme et ancien archéologue de l'Arctique.

Des sculptures d'os de baleines con-

tinueront d'être exposées dans les galeries d'art à travers le monde. Mais avant de devenir des richesses artistiques, ces os auront révélé aux archéologues le passé des Inuit de la période culturelle Thulé.

Les élections en Colombie-Britannique

C'est le candidat du Crédit social, M. Bill Bennett, qui a remporté la victoire aux élections du 11 décembre en Colombie-Britannique, en défaisant son adversaire M. Dave Barrett du Nouveau Parti démocratique. M. Bennett est le fils de M. W.A.C. Bennett qui fut pendant 20 ans (jusqu'en 1972) premier ministre de cette province.

Sur un total de 55 sièges les créditistes ont remporté 36 sièges, le NPD 17, les libéraux et conservateurs un siège chacun. Aux élections de 1972, le NPD avait remporté 37 des 55 sièges, et les créditistes 10.

Le premier ministre Bennett a vu la victoire lui échapper de justesse dans sa propre circonscription de Coquitlam (Vancouver), les électeurs lui ayant préféré son adversaire M. George Krester; ce dernier a récolté 17,990 votes et M. Bennett 17,823. Sept membres du NPD ont perdu leur siège dans cette élection.